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不要拣了芝麻丢西瓜
尹 宏

左怀利

炒股要听党的话

炒股要保持高胜率并非易事
记得当股市走牛的时候，笔者时常

听到一些投资者说炒股赚钱其实很容

易。 但是，根据笔者十几年来在证券市

场的操作体会，结论却正好相反———炒

股其实是件非常难的事。 这好比下中国

象棋，如果不追求输赢，只抱娱乐心情

去走棋， 那下棋也许可以说是很容易

的。 但是，若果你要追求“象棋特级大

师” 的称号， 在一个赛程里必须保持

75%

以上胜率、失败不超于

5%

的赛果，

那这下棋就一定不轻松，一定是件很不

容易的事了。

其实，炒股和下棋有很多相似的地

方，它要求投资者必须保持一个较高的

胜率，才有望在证券市场中赚到钱。 证

券市场在短线操作中要求投资者的胜

率有时比夺取象棋特级大师还要高一

些。 据特级大师许银川说，每年的中国

象棋大师赛， 一般棋手要保持胜率

75%

，平

20%

，失败

5%

，就有望在一个

赛事里夺得第一名，从而获得象棋特级

大师称号。 但是，在证券市场中，若果投

资者在

100

次短线操作中赢

75

次，平

20

次，亏损

5

次，每次盈亏

5%

，扣除手

续费后，其收益已经甚微。 若果投资者

要更高获利，就只有提高得胜率，如

100

次操作必须要保证

90

次赢，

5

次亏，这

才有望取得较好的赢利。 如此一来，炒

股就真是件非常难的事了。

另外， 投资者在证券市场中操作，

有如学生打游戏机。 笔者曾研究过游戏

机的一些通用规则，发现游戏软件大都

设有一个从低级到高级成梯度的难关，

参与者从第一关开始， 一路往上冲杀，

越往后难度越大，参与者无论打到第几

关，只要失败就必须要从头来过。 因此，

参与者若要打到最后一关，不知花去了

他多少的心血和时间。 同样，投资者要

在证券市场中取胜，除了花去他一生的

精力和心血之外，还必须要有一个正确

的研究方法。 因为，证券市场的敌人同

游戏机上的敌人有很大区别，游戏机上

的敌人和陷阱， 一般都可以看得见，是

机械死板不会变的，只要参与者经过多

次反复的练习， 就一定能够越打越好。

但是，证券市场的陷阱和敌人就不是那

么容易被投资者发现了，它的多变性和

不确定性每时每刻都会以不同的形式

表现出来，令投资者误入迷宫，无所适

从。

其实，证券投资难就难在有很多摸

不到、看不见、数不清的陷阱，等待投资

者去挑战。 就拿这波

6124

点见顶的行

情来分析，本身发现顶部并且能够清仓

的投资者已经不多， 绝大多数的投资

者，都被热烈的市场气氛所迷惑，不但

不愿意清仓离场， 还在顶部重仓介入，

造成严重亏损就在所难免。就算在

5500

点到

6100

点清了仓的一部分投资者，

除非他修道到佛的境界， 做到回头是

岸，坚决不入市，才不会被这波下跌的

行情所绊倒。 若果这些离了场的投资者

心存抄底念头，就会在几个下跌的黄金

分割位上， 如下跌

36.8%

的

4165.8

点，

或下跌

50%

的

3561

点等，提早进场，备

受套牢之苦。

再者，在这个下跌的过程中，市场

充满诱惑和陷阱。 在股指跌到

2990

点

后，财政部突然宣布了一个降低交易印

花税的特大利好消息，令股市立刻改变

了下跌的运行轨迹，股指调头迅速飙升

到

3700

点，市场看好之声不绝于耳，媒

体更是纷纷宣传政策底，技术派分析人

士一致认为是铁底。 种种的利好对于一

个空仓的投资者具有无限的诱惑力，若

果你不是修道到如桃花源中人，不问红

尘世事，这时你一定会带着无限美好的

牛市思维中计入市， 其结果就是

3500－

3700

点入市， 接踵而来是股指狂泻到

2700

点，短短的十几个交易日，个股要

你亏损至少

25%

，接着的行情还狂跌到

1664

点， 这就是市场给你的无情打击。

这短暂过程中，每天的热点板块、黑马

股推荐更是充斥着整个证券市场，投资

者面对的诱惑更是多得数不胜数，一不

小心就会中箭落马，跌落在庄家设下的

陷阱之中。 因此， 投资者在

10

年或

20

年甚至更长的一段时间中，要保持一个

常胜的记录，真是一件非常难的事情。

写下这些，是希望给众多同笔者一

样，有着对证券市场一生一世追求并且

以此为终生事业，同时希望追求证券界

“象棋特级大师称号” 的投资者一个提

醒。 证券市场有着很多出人意料的走

势，保持一分清醒，保持一点警惕，是在

证券市场中留存长久的生存之道。 承认

炒股是一件非常之难的事，才会在任何

行情中，操作留有余地，切不可满仓操

作，随时保留一些资金作为操作失误后

的补救。 俗语讲得好：天有不测之风云，

人有旦夕之祸福。 无论在下棋还是在股

市实战的操作中，留有余地是应付意外

事件发生的最好方法， 象棋走子如此，

在证券市场的操作中犹为如此。

本轮行情，上证指数涨了一倍多，但

很多股民却赚了指数没赚钱。 客观原因

很多，有股市形成结构性牛市的原因，有

热点轮换较快的原因， 还有各种偏利空

消息影响造成股民担心回调的原因等，

但最根本的主观原因还在于股民自身缺

乏坚定持股的信心。

行情启动以来， 很多投资者还没有

来得及转换思维，不敢长时间地持股，只

是间歇性地操作，对利润的期望值不高，

有所获利即刻卖出。 这种短线操作为主

的方式，使得很多投资者拣了芝麻，丢了

西瓜。 当抛出股票后， 望着股价成倍上

涨， 不少投资者后悔没有珍惜自己持有

的筹码。

历次强势行情中显示出来的规律

是：进入强势行情后，中长线是金，一旦

选好股票介入，中线持有，不宜频繁操作

和换股。 在当前行情中， 价值投资是主

线，坚定持股是重心。由于现在的机构投

资者已经成为市场主力， 机构操作的特

点之一是周期相对延长，因此，在强势行

情中更要坚持中长线持股的思路， 投资

者需要明白： 操作的次数与操作的效果

往往是成反比的。强势行情中，捂住市场

主流热点股，是获利的最佳捷径。 但捂股

绝对不是把股票买回来以后就不闻不

问，捂股过程中需要不断地观察分析，研

判股价的运行趋势， 并据此做出相应的

投资决策。 捂股具体的研判技巧有以下

几方面：

一、研判市场整体大势。 和普通的波

动走势不同，市场整体趋势的形成不是朝

夕之间可以完成的，市场整体趋势的改变

也不可能在一夜之间扭转的，大势会沿着

原有趋势继续运行一段时间后，再逐渐扭

转，这就是趋势的“惯性”规律。 在趋势没

有改变之前，投资者可以坚定持股。

二、研判个股的成交量。 捂股操作必

须观察个股在两个阶段的成交量变化。

一方面是观察股价启动初期的成交量特

征，一般来说，只有先放量或同步放量的

个股才具有一定的涨升动力。 另一方面

是观察股价上升过程中的成交量变化。

值得捂股的长线上涨个股， 在股价上升

途中，保持缩量上涨的往往更有持久性，

这表明入驻其中的主流资金已经达到了

一定程度的控盘， 市场上该股的浮筹减

少，有利于该股的进一步涨升。 如果在涨

升过程中突然出现异常放量迹象， 股价

滞涨的，投资者反而需要提高警惕。

三、研判个股风险收益比。 捂股操作

的基本程序是： 在市场中寻找风险收益

比最小的进场机会， 并在风险收益比放

大到一定程度时退出观望。 捂股不仅仅

是追求利润的最大化， 同时还要追求风

险的最小化。 例如超跌类个股常常有不

俗的表现，但不适合投资者捂股操作，原

因还是出在风险收益比的不适合方面。

四、研判个股的技术面。 密切关注均

线的走向及各条均线的平行、 相交等关

系。 一般说来，股价在长时间的上涨后，

如果

6

日均线下穿

12

日均线，就应该引

起高度警惕； 若

12

日均线下穿

60

日均

线，就应该卖出股票，或者减轻仓位；如

果

30

日均线调头下行，则应果断停止捂

股操作，不管此时是亏损还是盈利，都要

坚决卖出。

作为一个成熟的股民，从来是不会

把道听途说的小道消息，当做自己买入

股票的依据的，而是善于观察分析国内

外的经济形势，认真学习掌握国家的大

政方针，紧跟党和国家各个时期阶段的

目标要求， 从而确定自己的投资重点，

做到与时俱进买股票，这样，自然就会

让自己的股票投资活动变得无限快乐

起来。

多年来， 党和国家十分重视农业生

产，每年的一号文件，定是有关农业生产

方面的。 明白了党和国家大力发展农业

的计划目标之后， 我的股票投资方向也

就十分明确了。 每年我都会在冬末春初

的时候， 重点选择一只成长性好的农业

股，静静地潜伏进去，等待着春风化雨，

然后享受着丰收的喜悦。 相信每一个善

于思想的股民， 都不会错过每年春天的

这场农业股的百花齐放。 这就是听党的

话，给自己的投资带来的实惠。

过去的

2008

年，是举世瞩目的中国

奥运年。我们的百年奥运梦想得以实现，

这是多么大的一件喜事呀。于是我想，作

为经济晴雨表的中国股市， 自然是要尽

情表现一番的了。 当时我的股票投资目

标再明确不过了———与奥运共进呗！ 于

是，我便认真选择了一只“奥运股”，在它

的相对底部全仓买入， 然后在奥运开幕

之前获利兑现， 之后， 以轻松愉悦的心

情，尽情地欣赏着每一场奥运比赛。

提到

2008

年，

5.12

这个悲痛的日子

是让每个中国人刻骨铭心的。 灾难已经

发生，痛定思痛，我们的党和国家立即下

定决心，迅速拿出重金，安排实施灾后重

建工作。作为善于思想的投资者，一定会

从党和国家的规划中， 找到适时的股票

投资重点。我和大家一样，首先想到了重

建中的重点， 应该是道路桥梁和居住场

所。 于是，立即择机买进了一只路桥股。

果然，该股不日就出现了大幅拉升。这就

是听党的话，与时俱进买股票的好处。后

来，我就把这只股票给我带来的收益，捐

给了灾区人民。

十几年的股票投资， 使我明白了这

么一个道理：投资股票，必须时刻关心国

际国内大事。一个成熟的投资者，必定是

一个热爱国家，关心时事，关注经济发展

的思想者。 反之，只靠小道消息，凭想当

然来投资股票， 难免会陷于盲人瞎马的

尴尬境地。如此轻率盲目投资，其结果不

但会使自己经济上遭受损失， 而且还会

把自己的心情搞坏了。如是，与国与家与

己都是百害而无一利。

投资股票，就是要听党的话，道理就

这么明了，记住了并且踏准了节奏，进行

前瞻式投资，那么，你的投资过程就会变

得愉快而又轻松，那以往的焦虑和浮躁，

就会被恬然和平和所取代，于是，你就能

尽情地享受到股票投资带给你的幸福和

快乐。

利好
·

利空
胡飞雪

在股市里
，

关于利好和利空
，

不同的投资者
，

基本上有
两种看法

，

一种是绝对的看法
，

利好就是利好
，

利空就是利
空

，

一是一
，

二是二
，

泾渭分明
；

二是辩证的看法
，

利好既是
利好

，

也是利空
，

利空既是利空
，

也是利好
。

在下以为
，

前一
种是大多数外行菜鸟的看法

，

而后一种是少数内行高手的
认识

。

不同的股市投资者
，

由于他们对利好利空看法认识的
不同

，

其操盘做法也明显不同
。

7

月
17

日
，

中国银监会主席
刘明康在公开场所明确向市场发出信号

，

指出银行业金融
机构要切实加强风险管理

，

严守拨备覆盖率底线
，

严格执行
“

二套房
”

贷款标准
，

严格按规定执行住房按揭贷款首付款
比例和贷款利率

，

对投资性住房要坚持首付高成数
、

利率严
格风险定价和资信严格审查的原则

，

防范
“

假按揭
”、“

假首
付

”。

这条消息
，

7

月
20

日的证券媒体多有报道
，

那么它对
沪深两市的房地产板块个股是利空呢

，

还是利好
？

有人认
为是利空

，

比如秦女士
，

两市刚一开盘
，

她就把她的金地集
团抛光了

，

但在笔者看来
，

它既是利空
，

也是利好
，

所以在
13.63

元价位坚决买入万科
A

。

笔者是这样分析的
，

一
，

银监
会之所以强调防范

“

假按揭
”、“

假首付
”，

正表明房市价格
的恢复性上涨已经呈现火热的迹象

；

二
，

房地产市场的参与
者很多

，

也很分散
，

购房者
、

开发商和信息金融中介都很
多

，

银监会有几个人
？

所以银监会是管不了
，

也管不好的
，

银监会的
“

降温
”、“

灭火
”

举措充其量是一碗水
，

它浇不灭
房市大火

，

不会产生什么作用
。

房市会按照自己的运行规
律演进下去

，

银监会如此
，

不过是表示一个姿态
，

不会起到
实质性的作用

。

这是我对银监会这个举措的分析
，

当然选
择杀入万科

A

还有其它一些因素
，

万科
A

自
7

月初即开始
调整

，

调整时间已近两个交易周
，

一直在
14

元上下波动
，

尤
其是

7

月
15

日
、

16

日
、

17

日连着三天下跌
，

7

月
20

日又是
跳空低开

，

快速下跌
，

且跌幅巨大
，

万科
A7

月
17

日收盘价
14.07

元
，

20

日跳空低开
0.08

元
，

在
13.99

元价位开盘
，

最
低被打压至

13.59

元
，

这种阵势不排除主力故意趁势打压
猛摔

。

7

月
20

日收盘后
，

万科
A

收在
13.96

元
，

7

月
21

日
，

上午又有一次向下打压
，

但底部已有抬高
，

在
13.66

元
，

7

月
22

日
，

最低价是
13.70

元
，

这些证明我对万科
A

的分析
是讲得通的

。

《

三十六计
》

中的这句话很值得今天的股票投资者仔细
揣摩

：“

阴在阳之内
，

不在阳之对
。 ”

转换成股票投资方面的
行话

，

就是说利空总是暗含在利好之内
，

利好并不与利空截
然对立

，

利空连带着利好
，

利好包含着利空
，

投资者在看到
利空时

，

要透过现象看到本质
，

要透过利空看到利好
。

从道的层面讲
，

股市上的利好利空统一在一起
，

遵循的
是辩证法

；

而从术的层面讲
，

股价走势又颇似在变戏法
，

早
上打下去

，

尾市拉起来
，

翻云覆雨
，

上下其手
，

常常搞得人
目瞪口呆

，

晕头转向
，

连呼看不懂
。

所以在下常说
，

在股市
练

，

需要悟性
。

风险这边
“

毒
”

好
苏 渝

向前
，

向前
，

向钱
，

我们的股市向太阳
！

七月流火
，

深
沪股市加速向上

，

天天都创新高
，

像一幅人为画出来的
美丽图画

。

正如一首四川民歌所唱的
： “

这山没得那山
高

，

满山都是红辣椒
”。

红辣椒一样堆积的阳线使股民心
中火辣辣的

，

很刺激
，

很过瘾
，

也很爽
。

是的
，

牛市不言
顶

，

什么扩容
，

什么大小非
，

什么收紧二套房信贷都不改
股市的牛脾气

，

本人也相信本轮反弹正在演变成反转
，

没有最高
，

只有更高
。

然而
，

罗马不是一天建成的
，

牛市
也不能一步攀上

6124

，

无限风光在险峰
，

猛牛跑累了
，

也
要回过头喘喘粗气

。

无疑
，

热浪滚滚的现阶段不能忽视
如下风险

：

一
、

中报业绩风险
：

上市公司的业绩
，

永远是股市中
的试金石

。

在牛市消灭低价股的口号声中
，

一大批亏损
股

、

微利股已不再低价
，

草鸡被美化成了凤凰
，

马上面临
中报的检验

。

中报已有
4

成公司预亏预减
，

倘不问青红
皂白的乱炒

，

一不小心就会踩上中报地雷
，

风险也就不
言而喻了

。

二
、

扩容风险
：

随着中国建筑发行
，

紧随其后是紧锣
密鼓的创业板登场

。

中国证监会日前决定
，

自
7

月
26

日起受理创业板发行上市申请
。

创业板打包发行进入读
秒阶段

，

市场迎来了又一轮大扩容高峰
，

神开股份等多
家

IPO

申请已经过会
，

7

月份大小非解禁数额创历史新
高

。

不尽圈钱滚滚来
，

也会闪一下牛市的腰
。

三
、

缺口风险
：

股指双双创出反弹新高
，

成交屡创
天量

。

市场狂热不亚于窗外的
40

度高温天气
，

太阳很
毒

，

火气很旺
，

人一上火就会冲动
。

笔者一直在提醒投
资者狂热中千万要冷静

，

打开
“

空调
”，

防中暑犯晕是唯
一正确的选择

。

从技术面上看
，

上证指数向上补完熊市
缺口后

，

多方能量的消耗极大
，

不出意外
，

七月玩火
，

会晒倒一大批追高者
，

为向下回补向上跳空缺口埋下了
伏笔

。

上涨是风险的累积
，

面对上述风险
，

广大投资者应把
防范阶段性风险放在首位

，

不要让风景这边独好
，

变成
风险这边

“

毒
”

好
。

一字之差
，

会让你付出很大的代价
！


